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▲Wrap Olympics（アメリカ）で優勝！

◀ラッピング競技の様子
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株式会社デザインラボ
【岐阜県広告美術業協同組合　組合員】

《企業概要》 本社　岐阜県各務原市川島小網町２１４６番地４２
代表取締役社長　苅谷　伊
http://www.designlab.co.jp

Q御社のこれまでの沿革について
　ご紹介ください。
̶
☞ 苅谷社長

　弊社は私の父が1987年
に「苅谷看板サービス」として
創業し、2004年からは「株式
会社デザインラボ」として看
板などの屋外広告物、商業
デザイン、店内サイン、ＰＯＰ、
ペーパーメディア、ＷＥＢなど
の企画・設計から製作・施
工まで幅広く手掛けていま
す。また、新たな柱として、
カーラッピングに関わるデザイ

ンや施工、ラッピング資材の販売も行っています。
　私は創業の翌年から家業に携わっています。当時の看板
製作は“書き屋”と呼ばれる看板文字を手描きする男性の職
人が中心の業界でしたが、職人の高齢化や後継者不足が既
に課題となっていたことから、弊社ではいち早くコンピューター
を導入し、さらに当時の業界では珍しく女性を登用して、企
画・デザインから施工まで社内で一貫して取り組める体制を
整えてきました。
　郊外の大型ショッピングモールの建設や公共工事の増加
に伴い弊社も成長を遂げ、中部国際空港や愛・地球博の会
場、イオン系列店舗の新規出店に関わるサインや看板、イルミ
ネーションなど数多くの現場を手掛けてきました。しかし、看板
製作の需要は全国的には2001年、東海地区では2004年に
ピークを迎えたといわれており、看板の改修工事等は継続し
て見込めるものの、受注の減少が予測されていました。またデ
ジタルの浸透により、技術力による差別化が難しくなっていま
した。そのような中、弊社も新たな基軸となる事業を模索して

いました。ちょうどその頃、スポーツカーにフィルムでラッピングを施
してレースに参加するという自身の趣味から「カーラッピング」に
ついての依頼が増加してきました。カーラッピングは海外ではタク
シー広告などで普及しつつありましたが、日本ではまだ珍しく、フィ
ルムを貼る専用の材料等がない中で、看板製作で培った技術
を活かした弊社の施工は徐々に評判となり、2007年から「ＰＰＦ
（ペイント・プロテクション・フィルム）事業」として本格的に事業化
をしました。また、2011年からＰＰＦの施工に用いる資材や道具
等の販売をする「ＰＰＦ ＳＨＯＰ事業部」を立ち上げました。主に
レース車両や車両メーカーのデモカーのラッピングを中心に手掛
けるほか、バスやトラック、タクシーなど広告としてのラッピング施
工も増えてい
ます。また、展
示会出展や
ラッピングの
技術を競う
世界大会で
の実績によ
り、海外から
のオーダーも
増加していま
す。

Q御社の特徴や方針を
　教えてください。
̶
☞苅谷社長
　職人集団として「世界に通用する技術」を磨いています。
その一環として世界水準の資格取得や大会に出場して実績
を残すことにもチャレンジしています。ラッピング技術を競う大会

　岐阜県広告美術業（協）は、“岐広美（ぎこうび）”の愛称で、組合員の柔軟な発想と豊富な情報、確かな技術により
「いろんな街のいろんな風景を生み出す」取り組みを支えています。
　昭和34年に県内で広告・看板・ネオンサイン・イベントの企画設営等を営む事業者により設立。以来、資材や材料
等の共同購入事業や制作・施工工事に関する共同受注事業、屋外広告事業の経営及び技術の向上等の情報提供事
業、教育情報事業のほか、都市景観に寄与する屋外広告物の適正化を推進する活動などを行っています。
　特に人材育成に重点をおき、屋外広告法に基づく「屋外広告士」や技能検定の一種「広告美術仕上げ技能士」の資
格取得について積極的に推進するほか、技術向上のための研修会開催、広告書道の礎ともいえる「広告書道教本」
の発行など、広告美術業界の発展に努めています。また、業界では９月１０日を「屋外広告の日」と定め、自治体と協
力して安全な屋外広告の設置について呼びかける活動なども行っています。
　今回は、各務原市を拠点に看板広告業から水平展開して、世界トップレベルのカーラッピングも手掛ける「株式
会社デザインラボ」を訪問し、苅谷社長にお話を伺ってきました。

クローズアップ企業

苅谷社長

屋外広告の設置現場
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人気の高いPPF施工ツール

ラップポイントスティック

スーパースキージーパット

テフロンハンドル
忍者カッター

【組合概要】

　　理事長　尾藤　正文（株式会社タップスビトウ　代表取締役）

　　〒500-8154　岐阜市木ノ下町５丁目２１番地の１　岐広美会館内

　　組合員数：61社

　　主な事業：共同受注事業、共同購入事業、教育情報事業、福利厚生事業　等

岐阜県広告美術業協同組合

※掲載希望の組合員企業がございましたら、中央会の国際・情報課までお知らせください。

に継続して出場し、オランダやタイ、ドイツなどのコンテストを経て、
ついに2018年にアメリカで開催された「Wrap Olympics」でチー
ム優勝を達成し、個人でもＭＶＰを受賞することができました。
　コンテストの出場により職人自身がブランドとなり、使用してい
る道具にも興味を持ってもらえるようになりました。また、日本だけ
なくアメリカやロシア、中国、マレーシア等からもカーラッピング技
術に関する講習の依頼が急増しました。講師を務めることは、
人材育成により業界の裾野が広がるとともに、自身の知識や技
術が高まるため、今後も継続していく予定です。
　コンテストで発揮できる技術は、普段から練習していたことし
かできません。私は日頃から「陰徳を積む」ことを心がけており、
従業員に対しても誰かが見ているかは関係なく、自分自身が努
力して積み重ねてきていくことが大切であると伝えています。

Q組合に期待することは何ですか？
̶
☞苅谷社長
　教育情報事業では新しい技術の習得など、従業員も参加
したくなるような魅力的なテーマを期待しています。
　また、青年部活動が果たす役割は大きいと思います。私自
身も青年部長を経験させていただき、全国に同業種の仲間
を得ることができました。こうしたつながりはお金で買えるもの
ではなく、組合だからこそできることです。共同受注などの組
合員の業務に直結する実益的な事業とあわせて、積極的な事

業の推進を今後も期待しています。
　組合運営においては、時代に応じた変化が必要ではない
でしょうか。今はスマホ１つで世界を相手に仕事ができる時代
です。会議や議決の方法も便利なツールを柔軟に取り入れ
ることは、事業活性化の一助になると思います。

Q経営をしていく上で大切にしている
　ことを教えてください。
̶
☞ 苅谷社長
　社是に「進化適応」、社訓に「お客様のためになるか」「会
社のためになるか」「自分のためになるか」を掲げています。
刻々と変化する時代に応じて進化し適応したビジョンを全社
員で共有し、一つ一つの仕事についてまずはお客様のため
になるか、会社を存続するために役立つか、そして自分が楽し
く取り組めるかを各自が考えています。自分のことは自分が一
番よくわかります。いくらお客様や会社のためになることでも自
分を犠牲にしていては、よい仕事を持続できません。お客様、
会社、自分の３つ全てを大切にできた結果として、地域貢献
ができるのだと思います。
　そのためにも社員の働きやすい環境を整えることが大切で
す。この業界には珍しく社員の半分が女性ですが、産休や育休
を経て復帰してくれています。最近では在宅勤務を取り入れる
など、各自の状況に応じた最適な職場づくりに努めています。

Q最後に今後の展望、抱負を
　お聞かせください。
̶
☞ 苅谷社長
　カーラッピング事業を既存の看板事業に次ぐ柱として育成
し、さらには日本におけるカーラッピング業界の発展に貢献し
ていきたいです。
　2018年に「日本カーラッピング協会」を立ち上げ、私は協
会の初代会長として、日本で初となるカーラッピング大会を開
催するための準備を進めています。職人の目標となる場を設
けることは、日ごろの仕事の活性化にもつながります。日本の
大会から世界で活躍する人材を育成し、“職人のカリスマ”を
創出していきたいです。こうした取り組みを通じて、業界に携
わる人の誇りにつながることを期待しています。
　これからも時代の変化に応じて進化・適応を恐れず、新し
いことにチャレンジする精神を大切にしていきたいと思いま
す。

※掲載希望の組合員企業がございましたら、中央会の国際・情報課までお知らせください。
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組合
紹介

本会は、多種多様な業種・業態の組合等が会員となっており、これが本会の特徴でもありま
す。各組合がその特徴を活かし日々活動を続けていますので、皆様の仲間を紹介します。

こんな活動をしています！

岐阜県牛乳事業協同組合
●理 事 長
●組合員数
●設立年月
●住　　　所

●T　　E　　L

池戸創一
９人
昭和29年４月
岐阜市下奈良２丁目２の１
岐阜県福祉農業会館内
058-273-1111

池戸理事長

県産牛乳をＰＲするポスター
※組合紹介が可能な組合がございましたら、中央会の国際・情報課までお知らせください。

◆組合の歴史・活動
　当組合は、昭和
22年に設立された
岐阜県牛乳協会
を母体として、昭
和29年に乳処理
業者によって「岐
阜県牛乳事業協
同組合」が設立さ
れ、間もなく65周
年を迎えます。
　乳処理業は、搾

乳・集乳された生乳のうち検査をクリアしたものだけを受入
れ、ゴミやホコリを除去して脂肪分を細かく整え、加熱殺菌後
に冷却して充填し、再度検査を経て牛乳を保冷トラックで配
送するという業務を担っています。組合員数はピーク時には
15者ありましたが現在は９者です。
　組合では、主に学校給食用牛乳の共同受注を行ってお
り、県内全ての小中学校等に県産の牛乳を県内の事業者が
提供しています。なお、県内での学校給食用牛乳の普及率
は９９％と非常に高く、これは全国的にも見ても稀であると言
われています。
　学校給食用牛乳や給食センターの調理用牛乳の供給
は国の「学校給食用牛乳供給対策事業要綱等」基本に
供給価格や供給事業者が毎年県の入札によって決定さ
れます。組合は組合員９乳処理業者を代表して供給事業
者になっています。平成30年度における岐阜県学校給食
用牛乳は、当組合と他の乳処理業者１社が県内６４６校
（給食センター含む）、183,363名、36,762,797本分の製
造及び配送について受注しました。
　供給価格は輸送コストの違いから本来は配送先によって
異なりますが、国の学校給食用牛乳供給推進事業の補助
金を活用すること等で岐阜県内での保護者負担額は同一
となっています。この補助金の受け皿は、岐阜県学校給食

用牛乳協議会（当組合、県牛乳協会、県学校給食会、県酪
農農業（協連）、県学校栄養士会、県ＰＴＡ連合会及び県農
政部畜産課、岐阜県教育委員会体育健康課等で構成）で、
当組合の理事長が代表者であることから、学校給食用牛乳
に関わる機関の要としての役割を担っています。協議会では
夏場における牛乳需要の逼迫や台風等の災害発生時の対
応に備えてそれぞれの立場から意見を交わし、学校給食用
牛乳の安定供給に向けた取組を行っているところです。
　学校給食用牛乳の共同受注では、原料乳はすべて岐
阜県産であることと安全で品質の高い牛乳の供給が最大
限に求められています。供給事業者は衛生管理基準を整
備し外部監査を受けるかＨＡＣCＰの承認を受けていること
が求められているため、承認外の事業所に対しては組合が
主体となり定期的な外部監査を実施するなど乳処理施設
の衛生管理の徹底に努めています。
　組合ではこの他にも、牛乳容器の洗浄剤や殺菌剤、牛
乳パックのストローなど副資材の共同購買、衛生管理水準
向上のための講習会開催、上部団体である全国乳業協同
組合連合会からの情報を主体とした情報提供などにより、
組合員の経営力及び資質向上に努めているとともに、牛
乳の普及促進を図っています。
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◆組合が目指す方向性とは
　学校給食牛乳の供給対象となる児童・生徒、先生や職
員の人数は減少の一途をたどっており、安定供給のために
は関係機関のさらなる理解と協力のもとに取り組む必要が
あります。
　池戸理事長は「学校給食牛乳の目的はまずは児童・生
徒の健康であり、栄養満点の牛乳を安定して届けることが
当組合の使命である。少子化により供給対象人員は減少
するが配送費は変わらないという状況の中で、組合として
安定供給のための価格適正化に取り組むととともに、組合
員は学校給食牛乳に頼らない経営を確立し、価値ある事
業を展開することが必要である。食品衛生法の改正等によ
り、当業界のルールは“我が国では”という概念から世界共
通の“グローバルスタンダード”へ変化している。ＨＡＣＣＰも
その一つである。新たな基準に真摯に対応することは素晴

らしいことではあるが、一番の目的はＨＡＣCＰの認証取得
ではなく、お客様に安心で美味しい牛乳を届けることであ
る。基準やルールの厳格化にとらわれて目的を見失わない
ようにしていきたい。今後も組合では適正価格・安定供給に
より安心で美味しい牛乳を提供するために一丸となって取
り組んでいく」と語られました。

全国の先進組合事例を収集した「先進組合事例抄録（平成29年度組合資料収集加工事業報告書）」より抜粋して紹介します。
★先進組合事例抄録は、過去のものを含め、全国中央会ののホームページ上で「組合事例検索システム」として公開しています
ので、ぜひご活用ください。　「組合事例検索システム」http://jirei.chuokai.or.jp/newjirei/

長崎県鉄筋工事業協同組合

全国の先進組合事例全国の先進組合事例

○組合事務局を担う人材の確保・活用

鉄筋工組合における女性事務局長のさわやか１３年間の成果

事業･活動推進のキーファクター！

～日頃のつながり・備え・学びが地域の財産～

■住　　所　長崎県長崎市伊良林１丁目２番２号
■電話番号　０９５-８９５-７３５５
■Ｕ  Ｒ  Ｌ  http://www.nagasaki-tekkin.com
■設　　立　平成１０年５月      ■出 資 金　１, ２４０千円
■主な業種　鉄筋工事業　　　 ■組 合 員　１９人

■背景と目的
　鉄筋工は建設工事の業種の中でも所謂「３Ｋ」のイメージが
強く、若者・女性から敬遠されがちであった。また、１９組合員も
相互にライバル意識が強く、一体感が欠如していた。また、業
界の抱える問題として、若年労働者の不足や従業員の高齢
化の進行など解決すべき問題点があった。

■事業・活動の内容と手法
　事務局長は、理事長及び役員等と密接に連携を取り、専
従者である女性事務局長が課題解決の推進役としての行動
力、持ち前の明るさ・女性特有の誠実さ・きめ細かさ・他人への
思いやり等、男性とは異なるソフトな管理・運営手法によって、
徐々に役員・組合員に受入れられ、数々の成果を生み出した。
　「鉄筋工のイメージアップ」については、組合の取組みとし
て、国のキャンペーンにも取り組んだが、事務局長が青年部の
設立と長崎県中央会青年部への加入を提案し、異業種青年
部との交流を深める過程において、青年部から主体的に出て
きたアイデアであり、作業員ごとにバラバラだった作業服からス
タイリッシュな作業服への統一化が各社に広がっている。
　「若年労働者の確保」については、各地区の組合員の協
力体制なくしてはできなかったことであるが、事務局長も常に各

地区の高校等へ足繁く通って打合せを行い、生徒の考えや
就職への思いをリサーチすることで成功を収めた。結果として、
２年で２３名が就職、更に２名の女性鉄筋工が誕生し、１１月か
ら組合員企業に就職予定という予想を超える成果を上げるこ
とができた。
　その他、組合員としての一体感の醸成、各種補助事業への
積極的な取組みによる財務内容の黒字体質への転換、事業
承継（組合員の８割が世代交代）の推進も進んだ。

■成果
　女性事務局長を支える理事長・役員の支援・協力、意
思疎通の良さなど、まさに爽やかな風通しの良さである。また
女性事務局長の課題達成に対する熱い想いの強さ、実行
力、フットワークの良さも達成要因である。

女性特有のソフトな管理・運営力と意識・責任感の強さから
くる課題達成への熱い想いが理事長及び役員と共有され、
組合員、青年部へと広がり、大きな成果へと繋がった。

岐阜県牛乳衛生講習会の様子

▲長崎県立長崎工業高校教職員実技指導研修風景　
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中央会　活動の

Ｐ-SpooＮ（ピースプーン）

「地域資源活用研究事業」の経過報告（２年目：第４回～第７回）
　中央会では、事業者間による横断的且つ継続的な交流に
より、３年間の計画で新商品・新技術開発を目指す「地域資
源活用研究事業」を昨年度から実施しており、今年度は昨
年度に出された「アイデアの種」の具体化を目指した。第１
回～３回の検討会に続いて、第４回～第７回の検討会をテク
ノプラザにおいて実施し（11月27日、12月14日、１月25
日、２月７日）、商品開発のテーマ別に検討が進められた。
（今年度第１～３回については11月25日会報誌にて報告）
　今年度最終回の第７回検討会では、テーマ別に参加者か
ら進捗状況の報告が行われた。そのうち、南常（株）と（株）
エスウッドの共同開発による「Ｐ-SpooＮ（ピースプーン）」
の試作品披露と事業化への計画が発表された。「Ｐ-Spoo
Ｎ」は、カフェ等で使われる使い捨てプラスチックスプーン
の代替品として開発されたスプーン＆フォークで、素材に県

産の間伐材チップを使用することで環境保全、地産地消を
可能にする。今後
はモニター調査を
行い、事業化への
準備を加速する予
定である。
　その他の開発
テーマも現在研究
中であり、最終事
業年度となる来年
度は、販路や売り
方について検討を
進めていくことと
している。

アパレル関連組合が集結した情報交換会

「業種別（アパレル）情報交換会」を開催
　中央会では、業種別に組合が集まって情報を共有し業界
や組合が抱える課題の把握と解決を図ることを目的とした
「業種別情報交換会」を、アパレル関連の組合を対象に11
月２日（於：ホテルリソル岐阜）と３月13日（於：ＯＫＢふれあ
い会館）の計２回、専門家を交えて開催した。
　岐阜婦人子供服（工組）、岐阜県既製服縫製（工組）、岐
阜県ソーイング（協）の３組合を対象とし、専門家には「現代
の名工」で文化ファッション大学院大学名誉教授の稲荷田
征氏を迎えた。また、中部経済産業局や岐阜県、岐阜市の
関係部署担当者がオブザーバーとして同席した。
　第１回では、各組合からの現状報告がなされ、専門家の
稲荷田氏から「岐阜にはアパレルと縫製工場の両方があ
り、こうした地域は全国でも稀であるため、一致団結して
“メイド・イン・岐阜”の方向へ持っていくことができないか」
といった提案があった。
　第２回では、稲荷田氏より「これからの人財育成・教育
（“メイド・イン・ジャパン”の行き先は、世界が市場）」をテー

マに講演を受けた後、参加者により意見交換を行った。
　稲荷田氏は「売れる商品より買ってもらえる商品を作るこ
とが大事である。アパレルと縫製工場が一致団結すればお
互いの利益につながるので、アパレル業界の活性化のため
に建設的に議論をしていってほしい」と締めくくった。

講習会の様子

「外国人技能実習制度適正化講習会（第２回）」を開催
　中央会は、「外国人技能実習制度適正化事業」におい
て、県内の外国人技能実習生受入組合を対象とした講習会
を２月12日にＯＫＢふれあい会館で開催し、112名が参加
した。
　講習会に先立ち、岐阜県労働雇用課より日本語研修や体
験・交流事業に活用できる「外国人技能実習生地域社会共
生推進事業費補助金」について情報提供があったほか、岐
阜県職業能力開発協会より外国人技能実習機構への技能
検定に関する受検申請について技能実習生の在留期間の
半分が経過する前を目安とした早めの連絡を呼びかけた。
続いて「適正な外国人技能実習制度の実施に向けて」と題
した講習会を２部制で行った。第１部では中部経済産業局
産業部製造産業課の森下課長補佐より「技能実習適正化
の取組について～繊維業界を中心に～」をテーマに、経済
産業省が「繊維産業技能実習事業協議会」を設置し決定し
た“繊維産業における外国人技能実習生の適正な実施等の
ための取組”により、繊維業界一丸となって取り組む必要性

等が説明された。第２部では外国人技能実習機構名古屋事
務所の坂田所長及び山本総務課長より「外国人技能実習
法施行後の状況について」をテーマに、現行制度の状況の
他、機構が行う実地検査では帳簿類の備え付け状況や計画
認定された職種・作業の必須作業に従事しているかなどに
ついて確認
していること
が説明され
た。また、機
構からのお
知らせはホ
ームページ
で確認する
よう呼びか
けた。
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中小企業組合士の徽章

組合事務局スキルアップ講座の受講者から「中小企業組合検定試験」の合格者を輩出！
　中央会が組合事務局職員を対象として今年度全６回に
わたって開催した「組合事務局スキルアップ講座」の受講
者から、「中小企業組合検定試験」の合格者が誕生した。
　この試験は毎年１２月の第１日曜日に実施し、３月１日
に合格発表がされる。試験科目は「組合会計」「組合制
度」「組合運営」の３つ。ただし、１つの科目でも合格す
れば、その後３年間はその科目の受験が免除される。試
験合格後は、組合等で３年以上の実務経験がある方を
対象に毎年６月１日付で「中小企業組合士」としての称
号が与えられる。また「岐阜県中小企業組合士協会」に
加入し、各種研修や視察、懇親会への参加により、資質
向上を図ることもできる。

　今年の合格者の中にも、複数年にわたって受験した結
果として合格した方や一部科
目を合格した方があった。中
小企業組合士は、中小企業
組合等役職員が職務を遂行
する上で必要な知識に関す
る唯一の資格であり、今後も
中央会では「１組合１組合
士」を目指し組合役職員のチ
ャレンジを応援していく。
　まずはどうぞお気軽にご相
談ください。　　　　

組合青年部強化研修会

視察の様子

県青年中央会が「働き方改革」・「ビジネスコーチング」をテーマに講習会を開催
　中央会と県青年中央会は、組合青年部の育成強化や資
質向上を図ることを目的に、連携して様々な事業を行って
いる。
　２月１日には「組合青年部強化研修会」として、ブラック
企業問題の専門家で厚生労働省のイクメンプロジェクト推
進委員も務めた経験がある働き方改革総合研究所（株）新
田龍代表取締役を講師に招き、「働き方改革は、“意識改
革”～改革先進企業の取組成功事例と共通点～」をテーマ
とした講演会をホテルグランヴェール岐山で開催し、働き
方改革をこれからの時代を生き抜くために必須となる「攻
めの経営戦略」として捉え、改革を推進するための事例を
学んだ。
　３月14日には「青中講習会」として、現役アナウンサー

でありコーチングの講師としても活躍中の川添永津子氏を
迎え、「組織を活性化！ビジネスコーチング」をテーマとした
講習会をセラトピア土岐にて開催し、アナウンサーならで
はのコミュニケーション方法について説明があったほか、リ
ーダーとして部下の自発的な行動を促進するためのコーチ
ングスキルを学んだ。
　両事業とも多くの青
年部会員等が参加し、
林繁良青年中央会会
長は「来年度も積極的
な活動を推進してい
く」と今後の活動に意
欲を示した。

レディースクラブ「視察事業」で菓子製造業２社を訪問
　県中央会レディースクラブは、３月15日に「視察事業」
として名古屋市を訪問し、加藤智子会長をはじめ会員ら
16名が参加した。
　まずは創業140年の老舗企業であり、ういろうの生産
量・販売数が日本一の「(株)青柳総本家」を訪問。伝統を
守りながら新商品開発やカフェなどの新事業に挑戦する
経営力について学んだ。
　続いて訪れた「（株）豆福」は全国でも数少ない豆菓子
製造専門店。現在３代目が事業を引き継ぎ、経営方針の
再策定や社内ルールの整備を進め、生産性向上とブラン

ド力向上に取り組んでおり、事業承継を経営体質改善の
好機として業績を伸ばしている経営のヒントを学んだ。
　参加者からは「事業を
承継するには、伝統を守
るだけでなく次世代を
担う人材を育成し、新た
な取り組みが大切であ
ると感じた。自社の参考
にしたい」といった感想
が聞かれた。

※来年度も組合事務局スキルアップ講座を開催予定としていますので、ぜひ多くのご参加をお待ちしております。
　（詳細は改めてお知らせします）

事業承継の具体例を紹介

小企業者組織化特別講習会「事例から学ぶ事業承継対策セミナー」を開催
　中央会は、小規模事業者の組織化を図ることを目的とし
た「小企業者組織化指導事業」において、「事例から学ぶ事
業承継対策セミナー」をテーマに、小企業者組織化特別講
習会を、１月21日にＯＫＢふれあい会館で開催した。
　公認会計士・税理士・行政書士である講師の三浦陽平氏
（税理士法人Ｍ ｓ́ソレイユ）は事業承継の基礎知識として親
族承継、従業員への承継、Ｍ＆Ａの進め方や課題を示した上
で、それぞれの類型において具体的な事例を説明した。

　三浦氏は「事業承継に
は多くの選択肢があり事
業者ごとにその解決策は
異なるが、対応策は必ず
ある。今回事例として挙
げたケースを参考に早め
の準備をおすすめする」
と対応を呼びかけた。
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中央会　活動の

ぎふものづくり連携倶楽部（G-Club）企業交流会を開催！
　中央会は、２月４日（月）に岐阜都ホテルにおいて「ぎふものづくり連携倶楽部（G-Club）
第２回企業交流会」を３部構成で開催し、ものづくり補助金に取り組んだ事業者を中心に県
内の中小企業者ら約250人が参加した。
　“新たな人脈・ネットワークづくり”の機会創出を目的としており、今回はものづくり補助事
業者が自社の取り組みをＰＲするだけでなく、ものづくり補助事業者の成果がビジネスに結
びつく可能性のある発注企業（バイヤー）も参加し、求める技術や商品のプレゼンや面談を
行った。

　第１部では、内閣総理大臣補佐官（政策企画担当）の長谷川
榮一氏より「日本の中小企業政策」をテーマに基調講演をして
いただいた。長谷川氏は、中小・小規模企業者が我が国の雇用
の７割を守ってきたことを説明し、人手不足が深刻化する中で、
生産性向上の取り組みを後押しするため「資本」「人」「技術
力・市場開発力」を三本の柱とした中小企業施策について講演
され、「課題は多くあるが中小企業が元気にならないと日本経
済も元気にならない。ものづくり補助金を活かすには、企業間
の連携をより深めなければならない」と述べられた。

長谷川内閣総理大臣補佐官による基調講演

　第２部の開幕にあたり、G-Clubの会長を務める今井哲夫中
央会会長は「G-Clubは昨年発足し、今年度はメッセナゴヤ
2018への共同出展、Webサイトの立ち上げ、各種フォローア
ップ支援を積極的に実施してきた。本日の企業交流会も
G-Clubメンバーの今後の事業活動に役立ててほしい」とあい
さつ。
　中部経済産業局の瀬賀和也産業部次長より平成30年度補
正及び平成31年度ものづくり補助金事業について最新の情報
が説明された。続いて(株)キスモの鈴木雄也取締役より「ビジ
ネス交流会を変えるAI活用」をテーマに、メッセナゴヤ2018
でも活用されたAIによるビジネスマッチングシステムやAIを活
用した事例等が紹介された。

中部経済産業局瀬賀産業部次長より
新ものづくり補助金の概要説明

〇基調講演　テーマ「日本の中小企業政策」
内閣総理大臣補佐官（政策企画担当）　長谷川榮一氏（元中小企業庁長官）

〇平成30年度補正・平成31年度ものづくり補助金事業の概要説明
　中部経済産業局　産業部　次長　瀬賀和也氏
〇セミナー　テーマ「ビジネス交流を変えるAI（人工知能）活用」
　株式会社キスモ　取締役　鈴木雄也氏

〇自社ブランドの公開プレゼンショー（ものづくり補助金事業者）
トマト工業株式会社／有限会社福田屋／高橋製瓦株式会社／株式会社ギフトセンターかさい

〇発注企業（バイヤー）による公開プレゼンショー
常盤産業株式会社・株式会社トキワシステムテクノロジーズ／ダイドー株式会社

第 部1

第 部2
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●自社ブランドの公開プレゼンショー

①トマト工業株式会社（関市）
「自社製造化粧板を使った
オンラインオーダー収納の一貫製造販売」

②有限会社福田屋（大垣市）
「伝統工芸（染物）と最新技術の融合に成功」

③高橋製瓦株式会社（岐阜市）
「安全性、快適性、デザイン性を重視した
小型モビリティの開発」

④株式会社ギフトセンターかさい（岐阜市）
「世界にたった１つ！顧客とともに創造する
オンデマンドギフト計画」

発注企業との商談ブース ビジネス交流会　展示コーナー 交流会全体の様子

　その後、G-Clubメンバーの中から推薦のあった４者よりものづくり補助金を活用して確立した自社自
慢のブランド（商品・技術等）をプレゼンしたほか、発注企業（バイヤー）２社からは求める製品や技術
等について発表され、それぞれ第３部のビジネス交流会においてマッチングを呼びかけた。

　第３部では、業種ごとのテーブルに分かれて交流・懇談を行い、積極的に名刺交換を行う場面が多く見
られた。また、会場内の展示スペースでは補助事業者１９社による自社製品等のＰＲや認定支援機関等に
よる支援内容が紹介されたほか、発注企業８社による面談コーナーでは具体的な商談が進められた。
　参加者からは、具体的なマッチングにつながったという声や異業種の取り組みが参考になったという
感想が聞かれた。今回の交流会参加者からいただいた意見等を反映しながら、今後も中央会では積極
的な取り組みを継続していく。

〇ビジネス交流会
・ものづくり実施事業者の展示コーナー
(株)山本製作所／（有）早野研工／(株)KANO PRECISION／扶桑精工（株）／(株)セイネン／(株)丸三／（有）福田屋／
(株)八木／(株)岐阜文芸社／トマト工業(株)／(株)松永製作所／（有）たかぎ／　(株)ブイ・アール・テクノセンター／高橋
製瓦(株)／(株)サイエンスネット／(株)モールデック／(株)インフォファーム／テクナード(株)／(株)ギフトセンターかさい

・発注企業（バイヤー）との面談コーナー
カヨウ金属(株)／常盤産業(株)・(株)トキワシステムテクノロジーズ／サハシ特殊鋼(株)／ダイドー(株)／(株)浅野研究所
昭和商事(株)／佐久間特殊鋼(株)／伊藤忠商事(株)

・認定支援機関等の支援事業紹介コーナー
(株)キスモ／（公財）岐阜県産業経済振興センター／（公財）ソフトピアジャパン／岐阜県中小企業総合人材確保センター

第 部3
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組合等　活動の

展示会出展を契機に新製品「つるむらさきうどん」の“乾麺”が誕生！

新製品
乾麺「つるむらさきうどん」

工場見学の様子（タイ・マルジュン社）

視察メンバー集合写真
（今井航空機器工業タイランド㈱玄関前にて）ビジネス懇談会の様子

武芸川町特産品開発企業組合（杉山ミサ子理事長）
　武芸川町特産品開発（企）は、関市武芸川町の特産品
で栄養価の高い「つるむらさき」を生産し、つるむらさき
を活用したうどんやこんにゃく麺、クッキー、飴等を商品
化し販売するほか、組合で運営する店舗「つるや」で食
事を提供している。数ある商品の中でも「つるむらさきう
どん」は一番人気。組合設立以来、風味や触感を重視し
た“生麺”を製造してきたが、この度新たに“乾麺”を開
発し、好評を博している。
　開発のきっかけとなったのは、昨年出展したスーパー
マーケットトレードショー2018。オーガニックな食材と
して受け入れられた一方で、賞味期限の短さが販路拡
大や海外展開の課題となるとの声を受け、乾麺の開発
に取り組んだ。県内製麺業者との連携により、生麺のつ
るつる感や味はそのままに、賞味期限は1年間、常温保
存を可能とする乾麺の開発に成功した。（生麺は1カ月

半、要冷蔵）。また、新パッケージは海外展開を見据えて
中国語と英語で食べ方の表記も加えた。
　完成した乾麺を１月3 0・3 1日の「組合まつり
inTOKYO」、２月13日～15日の「スーパーマーケットト
レードショー2019」に出展したところ、取扱いが格段に
容易となったことから引き合
いが増加し、早速具体的な商
談に進んでいる。杉山理事長
は「展示会出展に商品開発の
ヒントを得られた。乾麺の開発
によりこれまでの生麺の付加
価値も向上し相乗効果があっ
た。今後も栄養満点のつるむ
らさきの魅力を伝えていきた
い」と抱負を語った。

海外視察研修（タイ）を実施
岐阜県金属工業団地協同組合（今井哲夫理事長）

　岐阜県金属工業団地（協）は２月９日から１３日にかけて、タイ
国・バンコク市への海外視察を行った。
　視察メンバーは総勢１２名（中央会職員１名同行）。現地法人の
工場視察やビジネス懇談会を実施した。
　今回の海外視察は岐阜信用金庫バンコク駐在事務所の協力の
もと、岐阜県からタイに進出している企業（今井航空機器工業タイ
ランド㈱：自動車部品製造、タイ・マルジュン社：金型製造）やロー
カル企業など、計４社の工場を見学し、現地駐在の日本人スタッフ
と意見交換を行った。
　また、埼玉県タイサポートデスク（（公財）埼玉県産業振興公社）
の紹介により、埼玉県からタイに進出している金属加工関係の企
業５社、ローカル企業３社、計８社が参加したビジネス懇談会も
行った。始めに視察メンバーから自己紹介を行い、現地法人から業務内容や

保有設備等のプレゼンを
受けた後、海外ビジネスの
展開に向けた懇親・交流
を行った。
　視察メンバーからは
「ローカル企業の技術レベ
ルが上がっているのに驚
いた。海外進出だけでな
く、委託生産、部品調達な
どグローバルビジネスの
可能性は十分にある」と
いった感想が聞かれた。
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ピックアップ

組合及び中小企業・小規模事業者向け施策のご案内組合及び中小企業・小規模事業者向け施策のご案内

 事業の目的
　足腰の強い経済を構築するため、日本経済の屋台骨である中小企業・小規模事業者等が取り組む生産性向上に資する革新
的サービス開発・試作品開発・生産プロセスの改善を行うための設備投資等の一部を支援します。　
 補助対象事業
　本事業では、【革新的サービス】、【ものづくり技術】の対象類型に区分されています。また、「一般型」・「小規模型（設備投
資のみ、試作開発等）」の事業類型が対象となります。

提出は・岐阜県地域事務局への郵送　又は
　　　・中小企業庁が開設した支援ポータルサイト「ミラサポ（https://www.mirasapo.jp/）」での電子申請
　　　 （電子申請受付期間：２０１９年４月中下旬（開始予定）～５月１０日（金）１５時）

※１　生産性向上特別措置法（平成３０年法律第２５号）に基づき、平成３１年１月３１日までに固定資産税の特例率をゼロとする措置をした市町村において、
補助事業を実施する事業者が「先端設備等導入計画」の認定を平成３０年１２月２１日の閣議決定後に新たに申請し、認定を受けた場合（変更申請
の場合は新規の設備等導入を伴う計画であること）の補助率は２／３以内。

※２　中小企業等経営強化法に基づく経営革新計画を平成３０年１２月２１日の閣議決定後に新たに申請し承認を受けた場合の補助率は２／３以内。
※３　小規模企業者・小規模事業者等の補助率は２／３以内。

≪参考１：中小サービス事業者の生産性向上のためのガイドライン≫ https://www.meti.go.jp/policy/servicepolicy/service_guidelines.pdf
≪参考２：中小企業の特定ものづくり基盤技術の高度化に関する指針≫ http://www.chusho.meti.go.jp/keiei/sapoin/shishin.html
≪参考３：中部経済産業局管内の認定支援機関≫ http://www.chubu.meti.go.jp/c73chuki-kyoukahou/ruikei/index-ruikei.html

平成30年度補正ものづくり・商業・サービス生産性向上促進補助金平成30年度補正ものづくり・商業・サービス生産性向上促進補助金 1次公募（第二次締切分）
受付中！！

２０１９年２月１８日（月）～２０１９年５月８日（水）〔当日消印有効〕

お問合せ先：岐阜県地域事務局　岐阜県中小企業団体中央会

本事業の詳細については本会ホームページに掲載されている公募要領をご覧ください。

岐阜県中央会ホームページ　http://www.chuokai-gifu.or.jp

ＴＥＬ：０５８（２１４）２４７１
〒500-8384　岐阜市薮田南1丁目7番4号　第１岐阜県ビル１階　

（お問合せ時間　10:00～12:00　13:00～17:00／月曜～金曜（祝日除く）

補助対象事業の概要、補助額、補助率、補助対象経費等

 募集期間

事業類型
対象類型

一
般
型

小
規
模
型

設
備
投
資
の
み

試
作
開
発
等

【革新的サービス】 【ものづくり技術】

中小企業者等が行う革新的なサービス開発・試作品開発・生産プロセスの改善に必要な
設備投資等を支援します。
●補助額：１００万円～１，０００万円　●補助率：１／２以内（※１、※２）
●設備投資：必要　
●補助対象経費：機械装置費、技術導入費、運搬費、専門家経費、クラウド利用費
●複数の中小企業者等が共同で申請を行うことが可能（補助上限額は共同申請全体で1,000万円）

小規模な額で中小企業者等が行う革新的サービス開発・生産プロセスの改善を支
援します。
●補助額：１００万円～５００万円　●補助率：１／２以内（※１、※２、※３）
●設備投資：必要
●補助対象経費：機械装置費、技術導入費、運搬費、専門家経費、クラウド利用費
●複数の中小企業者等が共同で申請を行うことが可能（補助上限額は共同申請全体で５００万円）

小規模な額で中小企業者等が行う試作品開発（設備等を伴わない試作開発等を含む）
を支援します。
●補助額：１００万円～５００万円　●補助率：１／２以内（※１、※２、※３）
●設備投資：可能（必須ではない）
●補助対象経費：機械装置費、技術導入費、運搬費、専門家経費、クラウド利用費、原材料費、外注加工
費、委託費、知的財産権等関連経費
●複数の中小企業者等が共同で申請を行うことが可能（補助上限額は共同申請全体で５００万円）

生産性向上に
資する専門家
の活用がある
場合は、補助上
限額を３０万円
の増額が可能
（共同申請の場
合は全体で３０
万円までの増
額とする）
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ピックアップ　

～「中小企業活路開拓調査・実現化事業」がリニューアルされました！～

●中小企業組合等課題対応支援事業

　中小企業単独では解決困難なテーマ（生産性の向上、取引力の強化、海外展開、既存事業分野の活力向上、情報化の
促進、技術・技能の継承等）について、中小企業グルーブが改善・解決を図り、新たな活路開拓を目指すプロジェクトを
支援します。

中央会では、プロジェクトの事前準備活動から、実施段階、実施後のフォローアップや継続活動までサポートします。
ぜひご相談ください。
　
※前年度までの「中小企業活路開拓・調査実現化事業」からの主な変更点

〇今まで以上に中央会による支援を受けることができるようになりました
　事業目的達成を支援するため、今まで以上に都道府県中央会と協調して伴走型支援を行うこととなりました。応
募に際して中央会による支援を受けた結果、応募内容が一定水準を満たしたと判断された場合は「支援計画（推薦
書）の交付」を受けることができます。　

　なお、中小企業組合等課題対応支援事業として「小企業者組合成長戦略推進プログラム等支援事業」「取引力強化推
進事業」を実施予定です。詳細については改めてご案内します。

　中小企業連携グループが、自らまたはメンバーの新たな活路を見
いだすための様々なプロジェクトを支援。以下の類型のプロジェク
トを実施可。　
　調査研究型 新分野に進出するための調査・研究、将来ビジョン
の策定　
　実現化型 構想やビジョンをカタチにするため、試作開発や実証
実験を通じて実用化・具現化しようとするもの等　
　展示会等求評型 試作品や新製品を国内／海外の展示会等に出
展、または開催して販路開拓戦略を構築するもの等
※これらの類型を組み合わせて実施することにより、さらに効果的なものとすること
も可能です。

※Ａ型は、事業終了後３年間以内に組合又は組合員の「売上
高が10％以上増加することが見込まれる」又は「コストが
10％以上削減されることが見込まれる」事業に限ります。

①中小企業組合等活路開拓事業（展示会等出展・開催事業含む） 補助金額等

【補 助 率】
　補助対象経費総額の１０分の６以内　
【補助金額】
　①中小企業組合等活路開拓事業
　　A型（上限）2,000万円　 
　　B型（上限）1,158万8千円（下限）100万円
　②展示会等出展・開催事業
　　　  （上限）500万円

※Ａ型は、事業終了後３年間以内に組合又は組合員の「売上
高が10％以上増加することが見込まれる」又は「コストが
10％以上削減されることが見込まれる」事業に限ります。

補助金額等

【補 助 率】
　補助対象経費総額の１０分の６以内　
【補助金額】
　A型（上限）2,000万円
　B型（上限）1,158万8千円（下限）100万円

　中小企業連携グループやメンバーの活路開拓に資する情報システ
ム開発等に係るプロジェクトを支援。下記事業のいずれかを実施可。　
　基本計画策定事業 情報ネットワークシステムを構築する前提とな
る組合事業等の業務分析、計画立案、ＲＦＰ（提案依頼書）策定等の調
査研究のためのプロジェクト　
　情報システム構築事業 情報ネットワークシステムの構築、メンバー
向け業務用アプリケーションシステムの開発、普及のためのプロ
ジェクト

②組合等情報ネットワークシステム等開発事業

組合等 or グループ対象です中小企業組合等課題対応支援事業中小企業組合等課題対応支援事業

【応募受付期間】１次締切　２０１９年４月１日（月）～５月７日（火）
　　　　　　　　２次締切　２０１９年５月８日（水）～７月１日（月）

【問い合わせ先】岐阜県中小企業団体中央会 指導課 TEL０５８－２７７－１１０３

２０１９年度の詳しい内容は全国中小企業団体中央会のホームページをご確認ください。
 中央会　課題対応　で検索　http://chuokai.or.jp/

※締切ごとに、審査・採択を行い、予算枠に達した時点で終了となります。
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　小規模事業者が商工会・商工会議所と一体となって経営計画を作成し、
販路開拓に取り組む費用を支援します。
【活用例】
・販促用チラシの作成配布
・ホームページの作成・リニューアル
・看板等の設置マスコミ媒体での広告掲載（新聞・情報誌等）
・店舗改装（小売店の陳列レイアウト改良・飲食店の客席やトイレの改良）
・商品パッケージ（包装）の改良
・ネット販売システムの構築
・移動販売・出張販売体制の構築
・新商品の開発

補助金額等
【補 助 率】
　補助対象経費総額の３分の２以内　
【補助金額】
　　（上限）50万円
　・複数事業者の連携による共同事業
　　（上限）100～500万円

小規模事業者持続化補助金小規模事業者持続化補助金

【募集締切】２０１９年5月中旬予定
【問い合わせ先】中小企業庁　小規模企業振興課 TEL０３－３５０１－２０３６ 又はお近く商工会・商工会議所

【補助対象者】県内中小企業（中小企業組合等も含みます）、その他知事が適当と認める団体
【募集期間】2019年３月６日（水）から2019年４月２６日（金）まで

【問い合わせ先】岐阜県 商工労働部 産業技術課 ＩＴ利用促進室 ＩｏＴ導入支援係 ＴＥＬ０５８－２７２－８３７９

企業組合も対象です

　岐阜県では、県内中小企業者等のＩｏＴ導入・活用経費を補助する「中小企業等ＩｏＴ導入促進補助金」を新設し募集します。

中小企業等ＩｏＴ導入促進補助金中小企業等ＩｏＴ導入促進補助金 組合等も対象です

【補助対象事業、補助率、補助限度額、補助対象経費】

ＩｏＴ等
導入計画策定事業

生産性向上、低コスト化、製品・サービスの高付加価値化又は新製品・新サービス創出につ
なげるためのＩｏＴ等の導入計画の策定
・補助率：補助対象経費の２分の１以内
・補助限度額：上限100万円
・補助対象経費：（計画策定に要する経費）コンサルティング委託経費、専門家依頼経費

ＩｏＴ等
設備投資事業

生産性向上、低コスト化、製品・サービスの高付加価値化又は新製品・新サービス創出につ
なげるためのＩｏＴ等を用いた設備投資
・補助率：補助対象経費の２分の１以内
・補助限度額：上限1,000万円
・補助対象経費：（設備投資に要する経費）機械装置費、システム開発委託費、専門家依頼経費、クラウド利用費
※県内に本社を有するソフトウェア業又は情報処理サービス業に属する企業等と協同した事業とすること。

詳細は、岐阜県ホームページ　産業技術課をご確認ください

【補助対象者】県内中小企業者
【募集期間】　2019年３月18日（月）から2019年４月12日（金）まで

【問い合わせ先】岐阜県　商工労働部　地域産業課　地場産業係 ＴＥＬ ０５８－２７２－８３６５

　岐阜県では、販売力の強化事業として実施する新製品・商品等の展示会・見本市の開催及び出展等に必要な経費の一部
を支援することを通して、地場産業の活性化を図ることを目的とした「中小企業販路開拓等事業費補助金」を募集します。

中小企業販路開拓等事業費補助金中小企業販路開拓等事業費補助金 組合等は国内・海外の出展・開催が対象です

【補助対象事業、補助率、補助限度額、補助対象経費】

海外の見本市等への
出展事業

海外への見本市等への出展
・補助率：補助対象経費の２分の１以内
・補助限度額：上限100万円　下限60万円
・補助対象経費：旅費、事務費（出展料、会場整備費、通信運搬費、通訳料、翻訳料）、その他

詳細は、岐阜県ホームページ　地域産業課をご確認ください

（別途お問合せください）
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POSレジ メカレジ モバイル・POSレジ

消費税軽減税率に伴う各種事業のご案内消費税軽減税率に伴う各種事業のご案内

ピックアップ　

①Ａ型　複数税率対応レジの導入等支援
　複数税率に対応できるレジを新しく導入したり、対応できるように既存
のレジを改修したりする際に使える。
レジ・導入型／レジ・改修型／モバイルPOSレジシステム／
POSレジシステム／券売機／商品マスタの設定

　中央会では、消費税率の引上げやそれに伴う制度改正（軽減税率制度を含む）等についての周知及び、そのことによって生じる相
談等に応じるため、講習会の開催、専門家派遣等の事業を行っています。ご要望に応じて組合等での講習会開催や専門家派遣等が
可能です。お気軽に問い合わせください。
●講習会等の開催事業
　中央会が消費税軽減税率制度等の概要、対策のポイント等に
関する講習会を実施する。特定業種あるいは特定組合に限定し
て開催することも可能。

●専門家派遣事業
　消費税軽減税率制度等の導入により事務負担が増大する中
小企業及び中小企業組合へのきめ細かい対応を実施するため、
専門家を派遣し、指導・助言を行う。

【申請受付期限】2019年12月16日までに申請（事後申請） 
　　　　　　　　※1のみ　2019年9月30日までに事業を完了することを前提に、2019年6月28日までに交付申請
【問い合わせ先】軽減税率対策補助金事務局コールセンター　　TEL０１２０-３９８-１１１（０５７０-０８１-２２２）

【問い合わせ先】ポイント還元お問合せ窓口（中小・小規模事業者向け）　TEL ０５７０-０００６５５（０４２-３０３-４２０３）

【問い合わせ先】岐阜県中小企業団体中央会 指導課　TEL０５８-２７７-１１０２

基本的には４分の３、１台のみ機器導入を行う場合で
かつ導入費用が３万円未満の機器については４分の
５、タブレット等の汎用端末については２分の１

商品マスタの設定や機器設置（運搬費含む）に費用を要する場
合は、さらに１台あたり２０万円を上限

補助金額等
【補 助 率】

【補助金額】（上限）レジ１台あたり２０万円

②Ｂ型　受発注システムの改修等支援
　電子的な受発注システムを利用する事業者のうち、複数税率に対応する
ために必要となる機能について、改修・入替を行う場合に使える。
受発注システム・指定事業者改修型／受発注システム・自己導入型（※1）

基本的には４分の３、請求書発行に必要となるプリン
ター・パソコン等の汎用端末は２分の１

補助金額等
【補 助 率】

　
【補助金額】（上限）１５０万円

③Ｃ型　請求書管理システムの改修等支援
　「区分記載請求書等保存方式」に対応するために、請求書等の作成に
係るシステムの開発・改修やパッケージ製品等を導入する場合に使える。
請求書管理システム・システム指定事業者改修・導入型／
請求書管理システム・ソフトウェア自己導入型／
請求書管理システム・事務機器改修・導入型

①消費者への還元
　消費税率引上げ後９か月間について、消費
者がキャッシュレス決済手段を用いて中小・
小規模の小売店・サービス業者・飲食店等で
支払いを行った場合、個別店舗については
５％、フランチャイズチェーン加盟店等につ
いては２％を消費者に還元する。

②決済端末等の導入補助
　①の枠組みに沿って中小・小規模事業者
がキャッシュレス決済を導入する際に、必
要な端末等導入費用の３分の１を決済事
業者が負担することを前提に、残りの３分
の２を国が補助する。

③決済手数料の補助
　①の枠組みに沿って中小・小規模事業者
がキャッシュレス決済を行う際に決済事業
者に支払う加盟店手数料（３．２５％以下）
の３分の１を、期間中補助する。

改修・入替に係る費用の４分の３、補助対象範囲外の機
能を含むパッケージ製品・サービスについては初期購
入費用の２分の１とし、これに補助率４分の３を乗じる

補助金額等
【補 助 率】

　
【補助金額】
　小売業者等の発注システム（上限）１，０００万円
　卸売事業者等の受注システム（上限）１５０万円
　両方の改修・入替が必要な場合（上限）１，０００万円

消費税軽減税率の準備は進んでいますか？消費税の軽減税率制度は、すべての事業者の方に影響があります！

～組合等のご要望に応じて講習会・専門家派遣が可能です～

　中小企業・小規模事業者等に対して、複数税率対応レジの導入や、
受発注システムの改修等に要する経費の一部を補助することにより、
導入等の準備が円滑に進むように支援します。

～レジや受発注システムを導入・改修する方への国の補助制度があります～
消費税の軽減税率制度開始とレジ補助金期限である２０１９年１０月が迫ってきました！！ 

２０１９年１０月１日の消費税率引上げに伴い、需要平準化対策として、キャッシュレス対応による生産性向上や消費者の利便性向上の観点も
含め、消費税率引上げ後の一定期間に限り、中小・小規模事業者によるキャッシュレス手段を使ったポイント還元・割引を支援します。

～端末導入負担なし・決済手数料の補助あり・消費者還元で
　集客力UP・業務効率化～

消費税軽減税率対策窓口相談等事業消費税軽減税率対策窓口相談等事業

消費税軽減税率対策補助金消費税軽減税率対策補助金

キャッシュレス・消費者還元事業キャッシュレス・消費者還元事業
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組合士の問題に挑戦！

組合事務局　キラキラ職員レター
組合事務局でキラキラと働いている職員の方を、キラキラした川の水面に住む妖精「ミナモ」が紹介するコー
ナーです。さわやかな川の流れのように、人々が出合い、絆を深めるきっかけとなることを願っています。

岐阜繊維福祉協同組合
（岐阜市葭町6-8）

棚橋　真帆 さん

©岐阜県　清流の国
　ぎふ・ミナモ♯0682

　組合は「クッキングぎせん」の愛称で企業に配達するお
弁当や学校給食等を提供しています。私は栄養士として、
６～７種類のお弁当を担当しており、献立とその食材の
仕入れや調理方法を考えています。産業給食として仕事
の合間に毎日食べていただくお弁当ですので、仕事の活
力につながる“満腹感”と毎日食べても飽きないメニュー
作りがポイントです。
　学校を卒業してからずっと“ぎせん”に勤めています。
結婚を機に一度退職をしたのですが、出産・子育てを経
て８年間のブランクの後、ご縁をいただき復職しました。
家庭との両立など大変と思うこともありましたが、この
仕事も職場の仲間も大好きです！
　趣味のフラダンスでは、笑顔♪が大切ですが、フラに限
らず日頃から元気に笑顔であいさつすることを大切にし
ています。あいさつは心のバロメーター。職場でもまずは気
持ちよくあいさつができる関係づくりを心がけています。
　これからもコミュニケーションを大切に、職員一
丸となって元気の源となるお弁当を提供していき
ます！

岐阜西濃砕石販売
協同組合
（瑞穂市稲里中通690-3）

大西　知美 さん

　組合で働き始めて２２年になりますが、５年前からは
事務局１人体制です。それまでの事務に加えて組合の役
員会や営業会議、リサイクル会議の他、外部の会議等にも
出席させていただくようになり、大変勉強になっていま
す。組合員さんとしっかり情報共有できるようになった
ことで業界への理解も深まり、組合事業に対してもより
良い提案ができるようになったのではないかと思ってい
ます。
　事務局は一人ですが、県砕石工業組合や他地区の砕石
販売協同組合との交流もありますし、組合員の方は事務
局も仲間のように接してくださるので楽しいこともたく
さんあります。
　休日は、健康維持や気分転換を兼ねてゴルフの練習を
しています。組合員の方とゴルフの話ができるのも楽し
みの一つです。
　組合の仕事はマニュアル通りではなく、その時々の状
況によって臨機応変に、そして組合員さんのことを第一
に考えて行動することが大切だと思います。
　これからも自分にできることを探し、もっと組合を活
用してもらえるように頑張ります！

（解答例）
　ＣＳＲすなわち企業の社会的責任とは、企業が利益を追求するだけでなく、組織活動が社会へ与える影響を自
覚し、あらゆるステークホルダー（消費者・ユーザー、投資家、取引先等の幅広い利害関係者）の要求に対して責
任ある企業活動を行うことをいう。
　昨今、中小企業においても、一企業の品質管理面などのちょっとした失態が業界全体のイメージや信用を失墜
させかねないといった問題も懸念される。そのため、中小企業組合も組合員のＣＳＲ活動を支援したり、共同でＣ
ＳＲ活動を推進する活動が必要になっている。そのためには、同種の組合間でＣＳＲに関する情報交換、共同事業
の開発、先進事例の研究等を行う必要がある。一方、組合自体のＣＳＲ活動も率先して取組む必要があり、そのた
め、ＣＳＲ担当理事や委員会を設置するとともに、事務局に担当部署を設置して、ＣＳＲ活動を組合の重要事業と
して位置付けてゆくことが必要である。

「中小企業組合検定」の過去問と解答例を掲載します。日ごろの組合運営の参考にしていただくとともに、ぜひ検定にもチャ
レンジしてください。

中小企業組合検定は、組合事務局で働く役職員が職務を遂行する上で必要な知識に関する試験で、
「組合会計」「組合制度」「組合運営」の３科目があります。試験に合格し実務経験を持つ方に、中小
企業組合士（通称「組合士」）の称号を与える制度で、毎年12月の第１日曜日に実施しています。（主
催：全国中小企業団体中央会　後援：中小企業庁　協力：都道府県中小企業団体中央会）

問　　組合におけるＣＳＲ（企業の社会的責任）について400字以内で述べなさい。

平成２９年度「組合運営」より抜粋



16

〔Ⅰ〕２月の特色

◆景況感ＤＩ値マイナス２１
　　～前月比マイナス４ポイントの悪化～
◆収益状況ＤＩ値は前月比８ポイント改善するも、
　　他の主要調査項目ＤＩ値は横ばいで推移
　
〔Ⅱ〕２月の概況
　当月の景気動向を前年同月比の景況感ＤＩ値で見ると、
好転１、悪化２２で、ＤＩ値はマイナス２１となり、前月のＤＩ
値マイナス１７に対し、４ポイントの悪化となった。
　業種別の景気動向を前年同月比の景況感ＤＩ値で見る
と、製造業のＤＩ値はマイナス２５となり、前月比で３ポイ
ントの悪化、非製造業のＤＩ値はマイナス１８となり、前月
比で６ポイントの悪化となった。
　なお、回答のあった７０業種のうち、前月調査より景況
感が改善したとする業種は、製造業において食肉（国産）、
家具の２業種（前月比－３業種）であり、悪化したとする
業種は、製麺、婦人・子供服、県金属工業団地の３業種（前
月比－３業種）となった。
　また、非製造業において改善したとする業種は、岐阜市
商店街の１業種（前月比－１業種）であり、悪化したとす
る業種は、大垣市商店街、長良河畔旅館、建築設計の３業
種（前月比＋１業種）となった。
　主要な調査項目を見ていくと、売上高ＤＩ値はマイナス
２０で前月比±０ポイントの横ばい、販売価格ＤＩ値はマイ
ナス５で前月比２ポイントの改善、収益状況ＤＩ値はマイナ
ス２１で前月比８ポイントの改善、資金繰りＤＩ値はマイナ
ス１１で前月比３ポイントの悪化、雇用人員ＤＩ値はマイナ

ス４で前月比６ポイントの改善となった。
　コメントを見ると、製造業では、「売上については企業
間での差がみられたが、比較的増加傾向であった。大手企
業については、２月に東京で開催された「国際ホテル・レ
ストラン・ショー」に出展しており、今後はその効果が期
待できる。（家具）」、「仕事量は対前年同月比で６％程増え
ている。産業機械用モーター・ポンプ関連は堅調。家電エ
アコンは今後１～２年は好調予想。（鋳物）」などプラスの
内容が報告された一方で、「輸入材料は毎年価格が上昇
し、国内で生産される陶土は業者の廃業を原因として価
格が上昇している。また、今年の１０月以降に予定されて
いる粘土の原土価格改定でも大幅に値上げされるものと
見られる。それに伴い、釉薬においても大幅な価格の値上
りが見込まれている。（窯業原料）」などマイナスの内容が
報告された。
　非製造業では、「新規受注については若干踊り場的な感
じではあるが、受注残も多く、ここにきて様々な品物の欠
品が解消されつつあり売上は増加した。（機械・工具販
売）」、「２月はインバウンドの活況に連動し、例年よりは
動きがあった。国内客の動きは月の半ばから春休みに入
った学生さんを中心に動きが出てきた。（高山市商店街）」
などプラスの内容が報告された一方で、「各種資材の価格
上昇に伴うメーカーからの値上げと売上低迷というダブ
ルパンチを受けている状態にある。業界の今後は、スムー
ズな価格転嫁と、需要の喚起にかかっている。（陶磁器
卸）」、「先日、大垣市唯一の百貨店が８月をもっての廃業
を発表した。今回の廃業により周辺の商店街が一段と寂
れてしまうことが懸念される。（大垣市商店街）」などマイ
ナスの内容が報告された。

景況レポート 中小企業団体情報連絡員70名
の情報連絡票から

平成31年
2月末調査

（前年同月比）

＜主な調査項目での動向＞
　売上高の動向は、前年同月比で増加１５、減少３５でＤＩ値
はマイナス２０となり、前月のマイナス２０に対し、±０ポイ
ントの横ばいとなった。
　売上高が増加した業種は１１業種（前月比＋１業種）あり、
製造業では家具、機械すき和紙、特殊紙、鋳物、非製造業で
は機械・工具販売、中古自動車販売、高山市商店街、理容・美
容業、土木（岐阜地区）、電気工事、貸植木業である。
　売上高が減少した業種は２業種（前月比＋２業種）あり、
特に木材・木製品、商店街、運送業の区分で多かった。

　販売価格の動向は、前年同月比で上昇１０、低下１５でＤＩ
値はマイナス５となり、前月のマイナス７に対し、２ポイント
の改善となった。
　販売価格が上昇した業種は７業種（前月比＋３業種）あ
り、製造業の食肉(国産)、毛織物、縫製(既製服)、特殊紙、陶
磁器（工業）、鋳物、刃物等金属製品（輸出）である。
　販売価格が低下した業種は１１業種（前月比＋２業種）で
あった。

　収益状況の動向は、前年同月比で好転４、悪化２５でＤＩ値
はマイナス２１となり、前月のマイナス２９に対し、８ポイン
トの改善となった。

　収益状況が好転した業種は３業種（前月比＋１業種）あ
り、製造業では家具であり、非製造業では機械・工具販売、高
山市商店街である。
　収益状況が悪化した業種は１８業種（前月比－４業種）で
あった。

　資金繰りの動向は、前年同月比で好転１、悪化１２でＤＩ値
はマイナス１１となり、前月のマイナス８に対し、３ポイント
の悪化となった。
　資金繰りが好転した業種は１業種（前月比＋１業種）あ
り、非製造業の生花販売である。
　資金繰りが悪化した業種は９業種（前月比＋３業種）で
あった。

　雇用人員の動向は、前年同月比で好転７、悪化１１でＤＩ値
はマイナス４となり、前月のマイナス１０に対し、６ポイント
の改善となった。
　雇用人員が増加した業種は５業種（前月比＋２業種）あ
り、製造業の縫製（既製服）、家具、東濃ひのき、鋳物、可児工
業団地である。
　雇用人員が減少した業種は８業種（前月比－２業種）で
あった。
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○：［増加］、［上昇］、［好転］
△：［不変］
▲：［減少］、［下降］、［悪化］

牛 乳
食 肉 （ 国 産 ）
菓 子
米 菓
製 麺
撚 糸
ニ ッ ト 工 業
毛 織 物
合 成 繊 維 織 物
メ ン ズ ア パ レ ル
婦 人 ・ 子 供 服
縫 製（ 既 製 服 ）
製 材
銘 木
家 具
東 濃 ひ の き
機 械 す き 和 紙
特 殊 紙
紙 加 工 品
印 刷
プ ラ ス チ ッ ク
陶 磁 器（ 工 業 ）
タ イ ル
窯 業 原 料
石 灰
生 コ ン ク リ ート
砂 利 生 産
砕 石 生 産
鋳 物
刃物等金属製品（輸出）
刃物等金属製品（内需）
メ ッ キ
県 金 属 工 業 団 地
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職員レポート

国際・情報課　課長　大島　達也

元プログラマーが
中央会への入職して感じたこと

　中央会職員が日々の仕事や生活を行う中で感じていることなどを綴る「職員レポート」。
第２６回は中央会事務局の“パソコン奉行”、大島課長に筆を執っていただきました。

　国際・情報課の大島です。2000年４月に中央会の入職で
すので、この４月で１９年となります。
　最初に組織指導チームへ配属され、主に青年中央会等を
担当しました。在籍したのは１年程で次に情報企画課に配属
され、情報連絡員業務を７年程担当しました。皆様、ご存じの
ように組合の役職員の方にご就任頂いている情報連絡員か
ら、毎月の景況・業界動向等をご報告頂き、その結果の集計・
報告書の取り纏め業務等を行っていました。（本誌16～17頁
に景況レポートとして報告書の一部を掲載させて頂いていま
す）以後、組織支援、指導課、政策推進課といった部署にも在
籍し、現在の国際・情報課となります。その間に、平成２１年度
補正、平成２４年度補正～平成２７年度補正ものづくり補助金
も担当しました。
　私は、中央会に入職する前はプログラマーをしておりまし
た。VOS3、HP-UX、WindowsNT等のOS上で動作するソ
フトウェアを主にFORTRAN、C、C++言語により開発して
いました。あまり馴染みはないかもしれませんが、メインフレー
ムと呼ばれる基幹システムなどに用いられる大型コンピュー
タシステムからＰＣまで扱っていました。今では当時の知識の
大半は忘れてしまい、ＰＣを修理したり、簡単なマクロを作るく
らいしか出来なくなりましたが．．．。
　さて、私が中央会に入職する切っ掛けは、中央会が1999年
の年末から2000年の年始にかけて実施したコンピューターの
2000年問題対策事業に２ヶ月臨時雇用された事でした。
　忘れている方も多いと思いますが、2000年当時はコンピ
ューター上で動いていたソフトウェアの多くは内部処理として
年数を下２桁で処理していたため、1999年から2000年に
なるときに年数の下２桁が99から00になるため、年数処理に
順序の逆転が発生しソフトウェアが異常動作をする懸念があ
り、その影響で、鉄道、銀行、発電、信号機等、社会インフラを
始めとしたコンピューターを活用している多くの箇所で予想
外な重大トラブルが起こるのではないかと世界中で大きな問

題となったも
のです。銀行
は、顧客の預
金データの消
失を防ぐため
にデータのバ
ックアップに
加え残高表示
を紙に印刷し
たり、鉄道は

零時前に最寄り駅に列車を停止させたりしました。
　私も前職では顧客のサーバーのOS更新作業等に従事して
いましたし、数年前から世界規模で準備が進められ十分な対
策をとっていたこともあり、結果的には大きな問題にはなりま
せんでした。2000年の初日の出を待機していた中央会の事
務所で拝んだことは良い思い出です。
　この臨時雇用の後、縁あって中央会の職員となりましたが、
それまで事務的な職業に就くことを考えたことはありません
でした。
　そんな私が、中央会の職員となり感じたことは、まず紙の書
類の多さです。入職当時から文書作成は、１人１台のパソコン
を使い電子文書として作成されていました。しかし、全て印刷
して、紙にハンコを押して決裁を受けるような仕組みとなって
いる為どうしても紙の書類は多くなります。最初は何故こんな
生産性の低いことをしているのだろうと思いましたが、これは
良く出来た仕組みであるため簡単には変更できないことを
後々知ることになりました。
　もう一つ紙の書類で何とかしたいと思っていることがあり
ます。皆さん、「神Excel」って聞いたことがありますか。神
Excelとは、印刷したときの「紙」の見た目を重視するあまり
実用性が損なわれてしまったExcel表のことです。本来
Excelは、数値の計算、集計をしたりする表計算ソフトです
が、神Excelは印刷して紙の書類として使うことが前提になっ
ているもののことで、紙とかけて「神」と揶揄する呼び方が一
般化したものです。
　中央会でも印刷して紙の書類として使うため、集計には一
切活用できないExcel書式もあったりします。また、電子文書
を紙に印刷した後、手入力でExcel集計を行っている作業も
あり、文書そのものは電子化されているのに手書きの時代と
変わらない生産性が低い作業が存在しています。
　これは、手書きの用紙から安易に電子文書化した際の弊害
かもしれないのですが、中央会の事務の効率化・迅速化を進
めなくてはいけない時期に来ており自分になにが出来るかと
考えています。
　最後に、今年５月に改元が行われます。専用システムの改
修を進めている所も多いかと思いますが、改元対応より昭和
100年問題が話題になり始めています。これは、2025年が
昭和100年になるのですが、古いシステムでは年数を昭和
暦扱いで２桁しか取ってないため桁溢れをおこすことが原因
です。銀行等の基幹システムは、まだその当時の物が多く稼
働しているため対応するプログラマーは大変だなーと心配
しています。修理を待つ部品達
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 ●インフォメーション

中
央
会
日
誌

＜１月21日～31日＞
 　　 24日　中部経済産業局中小企業・小規模事業者ワンストップ総合支援事業審査委員会（中部経済産業局）
　　 31日　（一社）岐阜県工業会　新春講演会（岐阜都ホテル）
＜２月１日～28日＞
 　　  ８日　平成30年度岐阜県IoTコンソーシアムワーキンググループ事業費補助事業成果報告会（ソフトピアジャパン）
　　　　　　東海財務局岐阜財務事務所　第28回地域融資動向に関する情報交換会（岐阜合同庁舎）
　　 12日　岐阜県第４次産業革命プロジェクト推進に向けたスマート産業支援機関連携会議（ソフトピアジャパン）
　　 13日　東海財務局岐阜財務事務所　岐阜県金融懇談会第２回分科会（岐阜合同庁舎）
　　 14日　岐阜中金会　経営者セミナー・懇親会（ホテルパーク）
　　 20日　岐阜地方最低賃金審議会　運営小委員会（岐阜合同庁舎）
　　 21日　都道府県中央会事務局代表者会議（全国中央会）
　　 26日　岐阜県高等学校就職問題検討会議（岐阜合同庁舎）
　　 28日　岐阜県独立行政法人高齢・障害・求職者雇用支援機構運営協議会（岐阜市文化センター）
　＜３月１日～20日＞
 　　   １日　平成30年度岐阜県成長・雇用戦略意見交換会（岐阜県庁）
 　　  ６日　公益財団法人岐阜県研究開発財団評議員会（テクノプラザ）
　　  11日　岐阜地方労働審議会（岐阜合同庁舎）
　　 15日　岐阜地方最低賃金審議会（岐阜合同庁舎）
　　 19日　社会福祉法人岐阜県共同募金会　評議員会（わかくさプラザ）

　中央会では、『平成31年度第１回理事会』並びに『第64回通常総会』を下記の日程で予定しております。関係各
位には、日程調整と併せてご出席をお願いいたします。
　＊理事会　　４月１８日（木）　10:30～　ホテルグランヴェール岐山 ３階「鳳凰」
　＊通常総会　６月１４日（金）　15:30～　岐阜都ホテル２階「ボールルーム」

中央会「理事会」・「通常総会」のご案内

全国健康保険協会（協会けんぽ）
岐阜支部にご加入の皆さまへ

　多数の組合が年度末を迎える時期となりました。組合は通常総会の終了後２週間以内に「決算関係書類」を、役
員に変更のあった日から２週間以内に「役員変更届書」を所管行政庁に提出しなければなりません。また、総会後に
は代表理事の変更登記等が発生する場合もあります。
　本会ホームページ「組合事務マニュアル」で法に則した様式例を掲載しておりますので、ご確認いただき、各書
類を作成いただきますようよろしくお願い致します。
　なお、県所管の組合につきましては、中央会を経由（郵送又は持参）して所管行政庁に提出できますので、本会
にご提出をお願い致します。

　本会では、毎年「中小企業労働事情実態調査」を
実施し、賃金、労働時間、雇用者数、経営状況とい
った時系列的に把握すべき基本項目のほか、その
年々の労働情勢に関連した項目について調査を行
っております。今回の調査では「長時間労働、同一
労働同一賃金への対応」「有期労働契約に関する
無期転換ルール等」に関する項目を掘り下げて調
査しております。
　詳細については、本会ＨＰ「各種調査データ」
（http://www.chuokai-gifu.or.jp/）に掲載しています。

岐阜県における中小企業の
労働事情の調査結果について

平成31年度保険料率
健康保険料率・介護保険料率が
変更となります

●健康保険料率：9.86％
●介護保険料率：1.73％

詳しくは全国健康保険協会（協会けんぽ）ホームページにてご確認ください。

平成31年3月分（4月納付分）から

（日時・場所が当初予定から
変更になりました）

決算関係書類等の作成にあたって
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この広報誌は岐阜県からの助成を受けています。


